

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,

LEONCIO CHAVEZ

Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO I

San José, Costa Rica, viernes 23 de enero de 1903

NUMERO 104

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIÁN

AVISO—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo.

Informes en esta oficina

IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-
cargado de la
circulación: Francisco Montero A.

El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guanajupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.

Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Paena Miguel Mendoza

CARTAGO
Ciudad Tofías Calvo

Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.

Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guanajupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamin Gamboa S.
Jusú Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Genz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira

ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborio h.

San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.

Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.

Río Segundo Juan Bastos.

HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín

Santo Domingo Constantino Bolaños

San Joaquín P. Rafael Camacho

S. Antonio de B. Filadelfo González M.

Barba Francisco de J. Ruiz

Santa Bárbara Ricardo Murillo

San Rafael Juan Hernández.

GUANACASTE
Iberia Demetrio Caamaño

Nicoya Estanislao González

Filadelfia Manuel Bonilla

Santa Cruz Teófilo Ramírez.

Las Cañas Sabel Mejía

PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal

Esparta Carlos Straubinger

Limón Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llínas. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel.

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

SASTRERIA

— DE —

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimjres de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

DIGITUS DEI EST HIC

Jesucristo curaba enfermos y resucitaba muertos. Pero estos milagros de su Bondad eran gracias especiales y premio á la fe que solía exigir previamente, y en tal concepto podemos tener los que en todos tiempos ha dispensado entre familias y comunidades piadosas.

Mas en nuestro siglo de naturalismo se nos prodigan estas gracias y se suceden los milagros ostensibles para todo el que quiera verlos, incrédulo ó creyente, y hasta los hay que se repiten á fecha fija como el de la licuefacción de la sangre de san Jenaro, á fin de que en el día de la Justicia no pueda el incrédulo atribuir á ignorancia alguna su resistencia á admitir el orden sobrenatural y el infinito poder de Dios.

Sin embargo, estos especialísimos rasgos de la divina Misericordia no convierten al hombre, pues se desentiende de tan suaves llamamientos y permanece obstinado.

Y el rico caudal de la fe va perdiéndose en todas partes, y la maldad del hombre, llevada de satánico terror, llega á los más delirantes excesos hasta el punto de armar el brazo de la Bondad suma que, continuando su obra de amor, descarga su cólera divina, sembrando la muerte para castigo de malvados empedernidos, para premiar llamándoles á Si á los que permanecieron fieles recorriendo su Calvario entre aquellos, y para ejemplo de los supervivientes.

Así nos explicamos el evidente castigo de Dios descargado sobre la Martinica y posteriormente sobre Guatemala.

Pero dado el deplorable estado de ceguera del hombre en nuestros días, superior si cabe á la del pueblo castigado con las siete plagas de Egipto, preguntamos: ¿Abrirá los ojos ante tan estupendas manifestaciones de la Omnipotencia divina?

Recordemos los hechos más significativos (1) acaecidos en la Martinica:

El día de Viernes Santo los representantes del libre pensamiento se reúnen para comer los alimentos más opuestos á la universal abstinencia, y luego salen por

(1) Sacados del relato tomado de un testigo ocular y publicado por el coronel francés De la Panouse en el "Gaulois," propiedad de un judío. Hé aquí entero uno de los párrafos del citado coronel:

"Yo no creo en los milagros; pero veo estos dos hechos que han ocurrido sucesivamente. Resumen: es fuera de toda duda que el día de la Ascensión la materia eruptiva del volcán destruyó Saint Pierre, y por otra parte es certísimo que el Viernes Santo tuvo lugar la saturnal que he referido, y creo que son pruebas más que suficientes y seguras."

las calles arrastrando un Crucifijo, del que iban mofándose. Poco después veíaseles por la calle que conduce al volcán. Catorce veces la turba se reunió á parodiar el *Via Crucis* y las escenas de la Pasión. Llegan al cráter, y entre los cantos, risas, aullidos y saltos de la más vergonzosa bacanal, precipitan en el volcán la imagen de nuestro divino Redentor.

Esto pasó el día 28 de Marzo, día en que los fieles conmemoraban la muerte del Salvador y el día 8 de Mayo, día en que la Iglesia conmemora la Ascensión de Jesús á los cielos con las almas de los justos, ascendía el signo de Redención del centro del volcán, al mismo tiempo que contestaba el Cielo á los que habían insultado á Dios con los argumentos del infierno, con el fuego, al paso que recibía las almas de los justos que hubiera en aquel pueblo prevaricador.

¿Servirá esto de ejemplo, ó se negará todavía la Providencia que con tan evidentes señales se nos manifiesta?

Pues con la misma evidencia se ha manifestado en Guatemala desde los escándalos públicos y oficiales con que se celebró allí la gentilicia fiesta de la glorificación de la ciencia. Grandes terremotos en mayo último sembraron de cadáveres y ruinas vastas regiones de aquella República, arruinando hasta veinte poblaciones, de las cuales tres quedaron totalmente arrasadas.

En Quezaltenango se abrió la tierra y se tragó cuatro manzanas de casas. La ciudad había crecido en extensión, lujo y vicios. Escribieron los periódicos contra la visita del señor Arzobispo barbaridades y blasfemias, amenazándole. Anunció la visita canónica. Entonces el Jefe Político embriagó á las turbas y salió por las calles gritando ¡muera!, arrancando los arcos y rasgando las cortinas con que se adornaban las calles por donde debía pasar: se acumularon piedras en distintos puntos para apedrear al Prelado. Se hallaba el señor Arzobispo en Totonicapán cuando recibió aviso de lo que se preparaba en Quezaltenango, suplicando á S. S. I. se dignase retardar su entrada mientras se calmaban aquellos desalmados. Esto sucedió el 17 de Mayo; el 18 envió á su Secretario á Quezaltenango á inspeccionar el campo, y lo recibieron con una lluvia de piedras y denuestos, y si no huye presto, lo matan.

El mismo día, á las ocho y media de la noche, la ciudad impía había desaparecido, porque un terremoto espantoso de trepidación echó á tierra los palacios de piedra canteada, la soberbia Penitenciaría (cárcel), los templos y las casas; nada quedó en pie parado; lo demolieron porque era un peligro. Las primeras noticias dijeron que los muertos eran 500; las segundas que 8,000; las terceras que pasaban de 15,000, sólo en Quezaltenango. En San Marcos cayó hasta la estatua que acababan de erigir á Barrios.

Nota. La iglesia anticlerical se había instalado en Quezaltenango la víspera del desastre. Nueve días

después el señor Arzobispo visitaba las ruinas de Quezaltenango, y con lágrimas en los ojos repetía estas palabras: *Ubi sunt qui quae rebant te?*

Ahora bien, después de tan poderosos castigos ¿hemos de permanecer tan obcecados que no veamos en ellos la mano de Dios?

¿Qué excusa tendrán en el Tribunal divino estos pueblos y especialmente sus clases directoras cuando se les pida cuenta de las rachas de persecución que ahora están desencadenando?

Entonces llegará hasta el fondo de su conciencia una voz que les dirá: No os olvidaron ni las gracias ni las amenazas, ni las dádivas, ni los castigos. Para nada os aprovechasteis de avisos tan elocuentes como los de Guatemala y la Martinica, en los cuales se os manifestó con inequívocas señales la misma Mano que anegó á la humanidad prevaricadora y abrasó las corrompidas ciudades de Sodoma y Gomorra.

¿Y hemos de ser tan duros como Faraón despreciando todos estos terribles avisos, hasta llegar como él al castigo de muerte?

Quiera Dios que aprendan á temerle ante el látigo de sus venganzas los que no saben oírle en el llamamiento blando y suave de sus misericordias.

SEBASTIÁN J. CARNER.

De "La Hormiga de Oro".

Restauración dominicana en Centro América

El 17 de diciembre último desembarcaban en el puerto de Acajutla (Salvador) tres sacerdotes y un hermano de la orden de Predicadores, con el fin de restablecer en la capital y después en Sonsonate las antiguas casas que hace 73 años esta orden religiosa allá poseía.

Grande ha sido el contento y regocijo de aquel pueblo al ver después de largo ostracismo á aquellos religiosos sucesores de los primeros apóstoles de El Salvador, que con tanta abnegación y celo difundieron desde el principio de la conquista (1550), las luces del evangelio y de la verdadera civilización en aquellas comarcas hasta la época de la persecución en 1829.

Las autoridades del puerto los recibieron con muestras de singular aprecio. En la estación de El Salvador los aguardaban el señor Presbítero don Miguel Funes, don Ramón Rivas, acreditado comerciante y el Administrador del Hospital, hermano de la tercera orden dominicana y Presidente de las conferencias de San Vicente de Paúl.

Como los recién llegados son todos católicos de segunda enseñanza, el señor Obispo, quien los recibió con demostraciones especiales de júbilo, les

ofreció cátedras en dos colegios y aún al R. P. Monzón, vicario de la casa, le ofreció el rectorado y la cátedra de inglés del colegio católico seglar. También se les propusieron misiones, fundaciones de cofradías del Rosario, la creación de la Academia Filosófica de Santo Tomás y el ministerio de la predicación en toda su amplitud.

Todo esto junto á la salmodia coral con las demás observancias monásticas, será toda la ocupación de los recién venidos.

Estas casas religiosas formaban parte de la antigua provincia apóstolica de San Vicente Ferrer, iniciada en 1529 por el venerable padre Betanzos y constituida definitivamente á instancias del célebre padre Las Casas, gran protector de los indios en el capítulo general de la orden, celebrado en Salamanca en 1551.

Que los frutos de bendición nacidos en la tierra de Cuzcatlán merced al trabajo de los hijos del Gran Domingo, vuelvan á brotar lezanos y hermosos en este siglo XX.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

El conflicto venezolano

La Secretaría de la Armada Alemana, no ha recibido aviso oficial sobre el bombardeo del fuerte San Carlos por la cañonera *Panther* y niega que esto se deba á órdenes expedidas de Berlín. La iniciativa de lo sucedido se debe al Comandante de la flota en aguas de Venezuela, á cuya discreción está confiado el bloqueo.

—El Barón Speck von Sternberg, recibió junto con las últimas instrucciones del Emperador, sus credenciales como Embajador Alemán en Washington. En una entrevista con el corresponsal del *Herald* en Berlín, habló extensamente de las relaciones entre Alemania y Estados Unidos. Dijo que el aserto de que la doctrina de Monroe nada tiene que ver con el conflicto, no es exacto. Aparte de otras consideraciones, la reciente manifestación naval anglo alemana ha probado un punto muy importante, á saber: "Los países sudamericanos no pueden evitar el pago de sus justas deudas ó obligaciones abrigándose con la doctrina de Monroe." Añadió que el anterior embajador cayó en desgracia, por no haber tenido á su monarca al corriente del espíritu americano. Que la Alianza Anglo Alemana no podrá consolidarse sin reparar antes el daño causado por la prensa con su reciente campaña anti inglesa, y que en los círculos militares y navales de Alemania es difícil borrar la impresión de que la doctrina de Monroe se explota por los Estados Unidos, para conservar el predominio en Sud América.

A bordo del buque de guerra *Dolphin* llegó á los Estados Uni-

dos Bowen, el Ministro americano en Caracas, con su familia. Desembarcó en Charleston y en seguida partió para Washington á donde debe haber llegado el martes.

—El Gobierno ha levantado un empréstito forzoso de 482,000 bolívares: nacionales y extranjeros fueron obligados á suscribirse: esto se considera como prueba de que banqueros y comerciantes creen que Castro domina otra vez la situación.

—El General Vitutini llegó á la Guayra el lunes en un bote de remar: se le creía prisionero de los revolucionarios.

El invento Marconi

Marconi ha transmitido directamente de Wellfleet Massachusetts á Poldh, Inglaterra, el siguiente despacho presidencial para el Rey Eduardo: "Aprovecho me del maravilloso triunfo de la investigación científica demostrada por la perfección del sistema del telégrafo sin hilos, para enviar en nombre del pueblo americano el más cordial saludo á V. M. y á todos los pueblos que componen el Imperio Británico. Teodoro Roosevelt."

Los yankees en Cuba

Trescientos americanos residentes en la Isla de Pinos se resisten al pago de las tasas territoriales alegando que son dueños de las dos terceras partes de la isla: que las cuotas son excesivas: que el producto de la contribución no se gasta en la Isla de Pinos sino en la de Cuba: que la administración de Justicia no es imparcial; y que al establecerse en la Isla el Gobierno de Washington les aseguró que ella sería territorio americano. El Ministro americano conferencia sobre el particular con el Presidente Palma. La situación es muy grave. Es posible un conflicto si el Gobierno mandase á la guardia rural á exigir el pago de las tasas.

Haz de noticias

La plata sigue á 47½ cts la onza.

—Otra vez se intenta poner á flote el vapor *Lohn*, varado cerca de Gibraltar pero sin éxito. Se está sacando la carga.

—Pando revistó la tropa destinada á la famosa expedición á Acre, la cual se compondrá de 1,200 hombres.

—La primera división de la expedición dicha, partió ya para su destino. Se compone de 400 hombres y va al mando del Ministro de la Guerra, Coronel Ismael Montes. Ayer debe haber partido la segunda al mando del Presidente Pando. Hay gran entusiasmo.

BERLÍN

Se niega el Presidente de la Cámara

En el Reichstag, el socialista Vollmann ha querido remover la cuestión contra el difunto Krupp. El Presidente de la Cámara no permitió que se entablara contienda alguna. Los socialistas entonces declararon violados sus derechos por parte del Presidente.

Manifestación de von Bulow

También el Canciller imperial, von Bulow declaró que Castro ha reconocido, de Alemania, Gran Bretaña é Italia la petición que en

justicia han hecho, y convino en el traslado de la disputa á la Haya. El mismo von Bulow dijo que en Washington pronto principiarán las conferencias diplomáticas, ofreciendo el Gobierno americano dar fin á las negociaciones, las cuales una vez terminadas, se concluirá el bloqueo.

LONDRES

Autorización de Castro

Bowen es autorizado por Castro en garantía de cumplimiento con el país, para ofrecer los derechos aduaneros de Venezuela. Todavía no es aceptado el ofrecimiento; creese que la retirada del bloqueo dejará oportunidad, aunque dicha cuestión será discutida en Washington una vez llegado Bowen.

De Puerto España avisa un despacho que están presos más de cien buques, desde que principió el bloqueo, porque trataron de pasar el cordón.

ODESSA

Motin en la cárcel

Más de 600 hombres y mujeres que están presos en la cárcel, intentaron fugarse; pero debido á la tropa que los vigila, fueron inmediatamente atacados. Aun los que estaban encerrados en las celdas salieron también merced á los que se hallaban fuera.

LAS LANCHAS DE GAZOLINA

Desde hace algunos días venimos publicando en este periódico el aviso de la casa *The Lozier Motor Company* de Plattsburg, Nueva York.

Los motores y los barcos de gasolina tienen para los habitantes de nuestras costas incuestionables ventajas.

1º—Son seguros. Prueba de ello es que el Gobierno americano exige patente de maquinista para permitir el manejo de la más pequeña máquina de vapor y no lo exige para los de gasolina.

2º—No son difíciles de manejar: Muchas señoras y niños manejan lanchitas de Gasolina en los Estados Unidos. En Bocas del Toro existen muchas de estas lanchas (hoy día ya muy perfeccionadas) que ofrecen menores dificultades que los vaporcitos.

3º—Son mucho más baratas, económicas, aseadas y de poco volumen. Las de la *Lozier Motor Company*, tienen fama universal.

4º—Se fabrican motores con accesorios que pueden instalarse en cualquier bote; pero más recomendables son las lanchas ya listas para el servicio.

5º—Para los comerciantes y particulares de Limón, Puntarenas y Guanacaste, es particularmente interesante saber que como embarcación para viaje y recreo difícilmente encontrarán otra mejor.

GACETILLAS

En la avenida sexta Oeste y en el espacio comprendido entre las calles 16 y 17, hay un chinchorro en donde los escándalos menudean y los dimes y diretes entre gentes de no muy buena vida, abundan. Todas las noches se forman corrillos aturdidores que

obstruyen el paso por la acera, obligando á los transeuntes á "echarse á la calle" [usamos la frase en sentido recto].

Como alma en penas corría hoy muy de mañana un prójimo con dirección á su casa: y eso con justísima razón, pues iba sin sombrero, la corbata que de todo tendría menos de tal, el cha'eco sin botones y el saco decorado con pintura azul. Todo por haber pasado la noche cuidando á picos pardos, según vimos.

Mañana salen con dirección al extranjero el señor don Miguel Fulton acompañado de su señora y un hijo. Que tengan feliz viaje.

Los galerones que están construyendo en el interior del Mercado, están al concluirse ya. Hemos visto al señor Ingeniero Municipal inspeccionando los trabajos.

Un joven caminaba de prisa anoche, y á consecuencia de una cáscara que había en la acera, no pudo afirmar el bastón, enredándosele las piernas y cayendo al caño: sufrió un fuerte golpe en la rodilla.

Varios muchachos, de esos que calzan muchos puntos en la insolencia y la mala educación, estaban anoche pegados á un escaparate contemplando baratijas: vieron venir á una señora é inmediatamente se dividieron en dos filas: al pasar la señora le atravesó uno de ellos el pié por lo que aquella estuvo á punto de caerse. Para esos malcriados sí debía haber casas de corrección.

El señor Director del Liceo, don Zacarías Salinas, se va á pasar el resto de las vacaciones en los baños de Agua Caliente de Cartago. Así nos lo dijeron anoche.

Ante el señor Agente segundo Principal de Policía se presentó el señor Virgilio Gairaud, dando parte de haber sido víctima de un hurto de dinero. Venía ayer como á las 2½ p. m. de comprar ganado, de Heredia, cuando notó al pasar por San Juan que le faltaban unas alforjas de cuero que contenían ciento ochenta y dos colones veinticinco céntimos (¢ 182.25) en oro y billetes de banco. Se desenvolvió y desesperaba de dar con el culpable, cuando un niño le informó que un individuo llamado Félix Carvajal Bejarano, las había recogido y se había metido corriendo á un cerco. A esa hora no se le pudo capturar, pero se logró más tarde, gracias á la intervención del Agente de Policía de San Juan. Carvajal negó al principio todo, pero luego con la amenaza de ser entregado á la justicia convino en dar el dinero, reducido á ciento cuarenta y un colones noventa y cinco céntimos en billetes, oro y dinero en plata: dijo que había gastado un poco y el otro dándolelo á Juan Sánchez, del mismo vecindario: este último, ajeno quizás á saber la procedencia del dinero, entregó anoche C. 5 00 al señor Gairaud. El asunto pasó al Juzgado segundo del Crimen de esta provincia, y el Alcalde 3º instruye la respectiva sumaria. El indiciado es joven todavía, alto de estatura, muy moreno, descalzo y mal vestido.

Muy enfermo se encuentra todavía nuestro estimado amigo don Víctor J. Gócher.

Una mujer de la vida alegre se encontró ayer en una acera con otra de su clase y estuvieron así larga media hora dando espectáculo con sus posturas y sus voces, burlándose de los transeuntes y luciendo todo su vocabulario. La policía no se dejó ver.

Todo el trayecto de la calle 16 Sur, comprendido entre la Avenida Central y la Avenida 8ª, está sembrado de guaridas de mujercuelas, quienes escandalizan día y noche y no dejan vivir en paz á los vecinos honrados, con sus procederes y con sus palabrotas que hacen sonrojar de vergüenza al menos educado. La prensa se ha ocupado de eso y los vecinos piensan contar con la autoridad para que las desaloje de allí.

Tratan en la actualidad los vecinos de Alajuelita de hacer traer de Europa el techo de su Iglesia parroquial. Parece que por la mediación de un sacerdote francés, una casa constructora de allá, lo ha ofrecido á largos plazos: Ojalá que se realicen esos anhelos.

A nuestros agentes, su plicamos tengan la bondad de enviarnos los fondos que tengan de esta empresa.

Feliz viaje.—Según nos lo ha asegurado un amigo nuestro, el activo Administrador del Teatro Nacional, señor Molinari, partirá el lunes próximo con rumbo á Italia, su patria natal, comisionado por el Gobierno para traer de allá varios útiles que se necesitan para la ornamentación del salón del Congreso. Un viaje feliz deseamos al distinguido y honrado señor Molinari.

Un mendigo público se llegó ayer á una casa, no en espera de lo que le diera la caridad de sus moradores, sino imponiendo órdenes y pidiendo determinada cosa. Como se le dijo que en esa hora no era posible acceder á sus deseos, principio el humilde á llover groserías sobre aquellos que de buena gana le iban á socorrer.

La progresista sociedad de "Los Luises", establecida en Heredia por el activo é inteligente Cura, señor Valenciano, fué obsequiada el domingo pasado con un lindo paseo á San Joaquín, en donde dichosamente fué mucho el placer, mediante la generosidad del señor Presbº Camacho que nos amenizó dicho paseo con un buen refresco; otro tanto debemos agradecer á la estimable familia de don Chano Viquez, que también nos proporcionó un buen almuerzo de camino. Los "Luises" dan las gracias á su querido director y á las mencionadas personas.

Luz eléctrica.—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.
Id. forro de algodón.
Id. forro de seda.
ROSETAS, SWINCHS, Sockets.
Bombillas de 16 candelas.
Id. de 8 id.
Attachment Plugs. Main cut outs
etc., etc., etc.
Las bombillas se venden á C. 8 00 doc

JORGE HERRERA Y VICTOR FREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como a 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que sólomente cobraré a razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y a cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía a mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado a la persona que se me designe.

Ofrezco tratar a los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, a razón de doce y medio céntimos el hilo de tablones de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1903.

CARLOS VOLIO TINOCO.

ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURG, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

—DOCTOR M. EUNIGA—

Durante la estación verano recetará en la BOTICA DE LA VIOLETA, a las horas siguientes:

12 a. m. a 2 p. m.

7 a 8 p. m.

Para el servicio nocturno se le encontrará en su casa de habitación, cincuenta varas al Oeste de la esquina N. O. del MERCADO.

IGLESIAS HERMANO

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos a nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que a los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, a precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden a cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros a cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO

El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO. VARAS O.

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

NOTABILISIMA CARTA

DEL HISTORIADOR ENRIQUE LASSERRE

A EMILIO ZOLA

Continuación.

Lasserre, asombrado ante la ostensible manifestación de lo sobrenatural, inspirado en los admirables prodigios que veía realizarse a su vista, y provisto del testimonio irrecusable de numerosos testigos y aun de los mismos beneficiados por el cielo, había concebido el grandioso plan de divulgar por el mundo entero la fama de Lourdes.

Nuestros lectores saben muy bien con qué éxito brillantísimo realizó él su plan dando a luz su inmortal libro sobre Lourdes.

Zola, también emocionado ante la ingenua narración de los prodigios y la visible protección de lo alto, dejó resbalar por sus mejillas, marchitas ya por el soplo del indiferentismo, dos lágrimas, que quizás él interpretó como una debilidad, tratando luego de borrarla con la producción de su última novela, cuya propina han venido a servir como de mortaja a su reputación literaria.

Hé aquí la carta a que nos referimos:

Les Bretour, 25 de Septiembre de 1891.

Señor don Emilio Zola:

Muy señor mío:

Me había dispensado Ud. el honor de no nombrarme en la novela de Lourdes.

Estando otros, con más autoridad,

oficialmente encargados de la defensa de la verdad y el orden en la Iglesia, y habiendo un prelado tomado ya la pluma; yo, amigo de la paz, de la meditación y el estudio, me alegraba de no tener que oficiar de justiciero. ¿Por qué, calumniando al presente mis escritos, me obliga Ud. a salir de mi reserva?

Transcribo sus palabras:

"¡Y bien! Había en Bartrés un cura, Ader, primer director espiritual de Bernardita que le enseñó el catecismo y predijo sus visiones, y ninguno de los historiadores de Bernardita ha hablado de él. Ni siquiera se encuentra su nombre en el libro de Enrique Lasserre, el más completo y concienzudo, al que no puede reprocharse más que haber sido escrito sobre datos facilitados por la curia episcopal de Tarbes, con absoluto desdén de los archivos administrativos. Increíble parece el hecho,